

過去の筆記試験問題から  
【国語】

□語彙力

- ・①～⑤の各文には間違って使われている漢字が 1 字ずつあります。(例)のように誤っている漢字と正しい漢字をそれぞれ書きなさい。

(例)問題解決のために前後策を講じた。 前→善

- ① あのは人は若いころ、有脳な社員として尊敬されていた。
- ② 私はいつも旅行前に面密な計画を立てる。
- ③ 運動会の役割分单を決めた。
- ④ スムーズに仕事を進めるため功率化を進めた。
- ⑤ 外国人に道を聞かれ、形言の英語で答えた。

・( )に入る語を漢字で記入し、類似語を完成させなさい。

- ① 適合ー( )当
- ② 空想ー( )空
- ③ 重要ー( )心
- ④ 傾向ー風( )
- ⑤ 健闘ー( )戦

・( )内に入る漢字を書き、慣用句を完成させなさい。

- ① 青菜に( )
- ② 苦は( )の種
- ③ 昔は今の( )
- ④ ( )の明けない朝はない
- ⑤ 縿に( )を包む

・次の二つの言葉のうち、正しく使われているものの記号を書きなさい。

- ① a) 間が持たない  
b) 間が持てない
- ② a) 右も左もわからない  
b) 左も右もわからない
- ③ a) 将棋を打つ  
b) 将棋を指す
- ④ a) 寸暇を惜しんで  
b) 寸暇を惜しまず
- ⑤ a) 取るものもとらず  
b) 取るものもとりあえず

・次の慣用句の意味を正しく表しているものの記号を書きなさい。

- ① 枯れ木も山の賑わい
  - a.人が集まればにぎやかになる
  - b.つまらないものでのないよりはまし
- ② お父さんは辛党だ
  - a.お父さんは辛い物が好きだ
  - b.お父さんはお酒が好きだ
- ③ あの人の言葉が琴線に触れた
  - a.あの人の言葉に感銘を受けた
  - b.あの人の言葉が怒りを買った
- ④ 曲のさわりを歌ってください
  - a.曲の最初の部分を歌ってください
  - b.曲の聞かせ所を歌ってください
- ⑤ 場違いな発言に失笑する
  - a.場違いな発言に思わず笑いが漏れる
  - b.場違いな発言に笑えないほどあきれる

・ 次に挙げるそれぞれの俳句の季語とその季節を記入しなさい。

- ① 黄金週間何処へも行かず檜(なら)の雨
- ② いつぽんは鬼より紅し紅葉狩り
- ③ 純白のマスクを楯として会へり
- ④ 鳴く前の喉ふるはせて雨蛙
- ⑤ 湯冷めして顔の小さくなりにけり

#### □読解力

・次の文章は、大阪で来年開催予定の関西万博について書いた南日本新聞の社説の一部です。読んで設問に答えなさい。

「いのち輝く未来社会のデザイン」をテーマに掲げ、半年間にわたる期間中の来場者は2820万人を見込む。

ただ会場整備費は当初想定から1・9倍に膨らんだ。パビリオン建設は遅れ、能登半島地震復旧との両立にも不安が残る。これでは成功への課題が多すぎる。延期や規模縮小まで視野に入れ柔軟な構えが必要ではないか。

整備費は大阪府・市、経済界、政府が等分に担う。「2億円トイレ」や、木造巨大屋根「リング」もやり玉に挙がり、公費拡大への反発を恐れる岸田文雄首相は、国会で「さらなる増額を認めるつもりはない」と明言した。

経済産業省は1月に有識者の監視委員会を立ち上げ、計画との乖離(A)による費用の上振れが生じないよう継続的に点検する態勢をつくった。整備費とは別に1160億円を見込む会場運営費は入場券収入でほぼ賄(B)う方針だが、仮に来場者数が想定を大きく下回れば、赤字を公費で埋める恐れが生じる。監視委はこちらも併せてしっかりチェック機能を果たしてもらいたい。

万博に参加・出展する企業・団体を対象に共同通信社が行ったアンケートからも、負担を避けたい意識が浮かび上がった。運営の最終収支が赤字になった場合の対応について、「国と大阪府・市による補填(C)」を求める回答が36%と最多を占めた。結果次第で損失分担が火種(D)となるのは必至だろう。

元日に発生した能登半島地震では、損壊(E)した道路や上下水道の復旧が急務だ。激甚災害で局面が変わったいま、予定通りの万博開催を譲らない状況認識がどこまで共有されるだろう。

関西万博プロデューサーの一人、音楽家の中島さち子さんは万博の今日的価値で最も大切なのは「市民が関わりみんなでつくり上げていくこと」と指摘する。裏を返せば国民の盛り上がりに欠ける状況で開催の意味があるのか、はなはだ疑問と言わざるを得ない。

- ① (A)～(E)の読みを書きなさい。
- ② 筆者はこの文章の見出しを次のように付けました。( )に入る言葉を書きなさい。  
「成功への( )多すぎる」